



'Un camino al África': un libro para conocer este continente

El África es para Clara Inés Chaves "un continente maravilloso y lleno de contrastes".

Compartir



JOSÉ MIGUEL ALZATE

febrero 22 de 2024, 12:00 A.M.



Unirse a whatsapp

Compartir



Comentar

Las referencias que los colombianos tenemos sobre el continente africano se remontan a la época de la colonia. En ese tiempo, miles de negros procedentes de África llegaron a América Latina, en barcos negreros, traídos como esclavos al servicio de los españoles. Eran personas secuestradas, traídas para trabajar en las minas que las colonias europeas tenían en estas tierras. Entre ellos llegó Benkos Biohó, un cimarrón raptado por traficantes portugueses, nacido en Guinea Bissau, que fue vendido al esclavista Juan de Palacio. Biohó, proveniente de la costa occidental africana, que fundó a palenque de San Basilio, se convirtió en el líder de la lucha de los cimarrones contra la esclavitud. Fue ejecutado el 16 de marzo de 1621, en Cartagena de Indias.

Temas Relacionados

NEW YORK TIMES INTERNATIONAL WEEKLY ABRIL 22 DE 2024

Saratu Dauda fue secuestrada hace una década junto con 275 niña...



ÁFRICA ABRIL 19 DE 2024

Exclusivo: entrevista con activista LGBTIQ+ elegido por TIME como...



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

PUBLICIDAD

Más de Redacción

08:24 A.M.

Los horóscopos de Walter Mercado para hoy miércoles 24 de abril

Estas son las predicciones para cada signo del Zodíaco.

ABRIL 23 DE 2024

Los horóscopos de Walter Mercado para hoy martes 23 de abril

Estas son las predicciones para cada signo del Zodíaco.

ABRIL 22 DE 2024

Los horóscopos de Walter Mercado para hoy lunes 22 de abril

Estas son las predicciones para cada signo del Zodíaco.

ABRIL 21 DE 2024

Música en vinilo, una tendencia por lo análogo

El tercer sábado de cada mes de abril, miles de disqueras independientes alrededor del mundo celebran el 'Record Store Day', una fecha para...

ABRIL 21 DE 2024

Taróscopo 21 de abril

Conozca el mensaje que las cartas le traen a usted esta semana

VER MÁS DE REDACCIÓN >



Únete a la conversación



Todos tenemos algo por decir

Cuéntanos tu opinión sobre este artículo

SÉ EL PRIMERO EN COMENTAR

ANUNCIO



(También le puede interesar: [55 años de una buena novela: 'La solterona'](#))

Fue precisamente la época de la esclavitud la que dejó en América Latina, y sobre todo en Colombia, lo que los estudiosos llaman una herencia cultural que ha trascendido en el tiempo. Con la llegada de esclavos quedaron en nuestro suelo signos del continente africano. Tanto, que el escritor Manuel Zapata Olivella, quien fuera un líder afrodescendiente, llevó a una de sus mejores novelas, *Changó, el gran putas*, como argumento la diáspora africana en el continente americano, rindiéndole un gran homenaje a Benkos Biohó. Esa herencia tiene una gran riqueza artística. No son solo el color de la piel y el fenotipo, sino las manifestaciones culturales, las que trascienden como legado de una raza que hoy tiene una gran presencia en Colombia.

Pues bien: una abogada egresada de la Universidad Santo Tomás, colombiana de nacimiento y belga por adopción, que fue diplomática de carrera en el Ministerio de Relaciones Exteriores y vivió diez años en la República del Congo, se dedicó durante ese tiempo a investigar la historia del continente africano. Se llama Clara Inés Chaves Romero, y en ese país tuvo estatus diplomático no por ser la esposa del embajador de la Unión Europea en ese continente, sino por su preocupación por estudiar su pasado histórico y, además, por servir de puente entre el Gobierno del Congo y el colombiano para promover la cultura africana en nuestra tierra y, por ende, la nuestra en esos territorios. Fruto de esa experiencia enriquecedora escribió el libro *Un camino al África*, indispensable para conocer este continente.

Clara Inés Chaves Romero dice en este libro que se lee con interés por la cantidad de datos históricos que aporta para conocer el continente africano, que la mayor riqueza de la herencia africana en América Latina es de tipo cultural. Señala que “la música, la lengua, la literatura y la danza” se han nutrido en gran parte de la cultura de este continente a través de una transculturización entendida como el paso de una cultura a otra. Al respecto, señala que “la diáspora africana ha mantenido esta herencia que permite enriquecer nuestra historia y nuestra cultura, convirtiéndonos en un país multicultural y diverso, con una mezcla de culturas fascinantes”. Para sustentar su afirmación, dice que el Carnaval de Barranquilla y el de Blancos y Negros de Pasto tienen mucho de esa herencia.



El mayor atractivo de este libro es que condensa, en un lenguaje entre periodístico y literario, la historia de parte de los 54 países que conforman el continente.



En *Un camino al África*, Clara Inés Chaves sostiene que después de Estados Unidos y Brasil, Colombia es el tercer país con el mayor número de habitantes de raza negra en el continente. Por esta razón, dice, el Gobierno está en la obligación de preservar sus valores autóctonos a través del estímulo a sus manifestaciones culturales, atendiendo la Declaración Universal sobre la Diversidad Cultural, y lo acordado en este sentido en la convención sobre el mismo tema de la Unesco de abril de 2010, donde se acordó promover la cultura como el cuarto pilar del desarrollo sostenible. En este caso, sostiene que la cultura es un elemento de construcción de paz y, por lo tanto, incentiva el diálogo constructivo para afianzar procesos de integración entre países de culturas diversas.

El mayor atractivo de este libro es que condensa, en un lenguaje entre periodístico y literario, la historia de parte de los 54 países que conforman el continente africano, deteniéndose en sus procesos democráticos, en sus guerras civiles, en sus costumbres ancestrales, en su producción agrícola, en sus fortalezas mineras y, desde luego, en el interés que sus riquezas despiertan en las grandes potencias económicas. En este aspecto, Clara Inés Chaves destaca el endeudamiento de estos países con la China que, en su concepto, ya superó los niveles de potencias como Estados Unidos e India, y llama la atención del Gobierno ruso por ser de los mayores productores de coltán, uranio, diamantes y piedras preciosas, además de la riqueza petrolera de Libia y Angola.

El África es para Clara Inés Chaves “un continente maravilloso y lleno de contrastes”. Aunque en 1980 fue conocido como el continente del hambre y del olvido, el desarrollo que sus países han alcanzado en los últimos cuarenta años lo ubican como el continente de la esperanza debido a la llegada de grandes multinacionales, que han convertido a algunos de sus países en generadores de riqueza, contribuyendo al mejoramiento de la calidad de vida, al crecimiento del producto interno bruto y, por consiguiente, al desarrollo urbanístico. China está apoyando la diversificación de sus economías haciendo inversiones en áreas como la minería, los servicios públicos, la construcción de puertos, carreteras y aeropuertos, y prestándoles dinero sin imponer condiciones.

En *Un camino al África*, Clara Inés Chaves deja traslucir sus conocimientos sobre geopolítica y su formación académica con estudios sobre economía y relaciones internacionales. Este libro nos ayuda a entender lo que este continente de 1.400 millones de habitantes y una extensión de 30,3 millones de kilómetros representa para el mundo. Nos enseña cómo fue el genocidio de Ruanda en 1994, que dejó más de un millón de muertos, y que Santo Tomé y Príncipe, con 130.000 habitantes y un ejército de 600 hombres, que se independizó de Portugal en 1975, es uno de sus países más pequeños. *Un camino al África* es un libro que merece leerse si se quiere saber cómo Nelson Mandela acabó con el apartheid y por qué el arzobispo Desmond Tutu obtuvo el Premio Nobel de la Paz en 1984.

JOSÉ MIGUEL ALZATE

[\(Lea todas las columnas de José Miguel Alzate en EL TIEMPO, aquí\)](#)

[RELACIONADOS](#) | [ÁFRICA](#) | [LIBROS RECOMENDADOS](#) | [INÉS CHÁVES](#) | [CONTINENTE AFRICANO](#)



JOSÉ MIGUEL ALZATE
febrero 22 de 2024, 12:00 A.M.



Artículos en tendencia



ANUNCIO



Conversación

SEGUIR

[INICIAR SESIÓN](#) | [CREAR CUENTA](#)



Inicie la conversación

 Inicie la conversación



CONVERSACIONES ACTIVAS

 ¿Qué viene para la reforma pensional tras su aprobación en e...  47

 Colombia ingresa en la lista de países con inseguridad alimentari...  26

Gestionado por 



DESCARGA LA APP EL TIEMPO
Personaliza, descubre e infórmate.



Más noticias  



COLUMNISTAS 12:00 A.M.
Oídos sordos



COLUMNISTAS 12:05 A.M.
El mito de la objetividad



COLUMNISTAS 12:00 A.M.
Ilegal financiación de campañas



COLU...
Multid...

Empodera tu conocimiento  

SECTORES 12:00 A.M.

Reforma pensional fue aprobada en el Senado: le faltan dos debates en Cámara



SUSCRIPTORES 

SECTORES 07:23 A.M.

Abecé de los cambios que vendrían para el sistema pensional en Colombia



FINANZAS PERSONALES 06:28 A.M.

Empresa española ofrece trabajo a colombianos, conozca los requisitos y salario



Nuestro mundo

COLOMBIA
INTERNACIONAL
BOGOTÁ
MEDELLÍN
CALI
BARRANQUILLA
MÁS CIUDADES

COLOMBIA ABRIL 23 DE 2024

Calendario escolar: cuándo son las vacaciones de mitad de año en cada departamento

La ley contempla 40 semanas de trabajo académico como mínimo y 12 semanas de receso.



COLOMBIA ABRIL 23 DE 2024

El pueblo que está a 1 hora de Medellín y alberga tesoros de siglos atrás



COLOMBIA ABRIL 23 DE 2024

El pueblo a 2 horas de Medellín con miradores panorámicos que era hogar de una santa

El pueblo se ubica en la cima de la región cafetera del sudeste de Antioquia.



COLOMBIA ABRIL 19 DE 2024

¿Qué pasa si no va a su trabajo por el día cívico que se decretó este 19 de abril, así en su empresa no se hayan unido?



COLOMBIA ABRIL 18 DE 2024

Día cívico: las otras ocasiones cuando ha sido decretado en Colombia



Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO



EL TIEMPO

SÍGUENOS EN:



- AYUDA
- AVISO DE PRIVACIDAD
- TÉRMINOS Y CONDICIONES
- POLÍTICA DE COOKIES
- MAPA DEL SITIO
- CONOCE NUESTROS PORTALES 

- SERVICIO AL CLIENTE
- LÍNEA ÉTICA
- CLUB EL TIEMPO VIVAMOS
- RSS
- CURSOS EL TIEMPO
- CASA EDITORIAL EL TIEMPO

- COLECCIONES EL TIEMPO
- PAUTE CON NOSOTROS
- TRABAJE CON NOSOTROS
- PUBLICIDAD POLÍTICA PAGADA
- SUSCRIBIRSE
- REVERSIÓN DE PAGO

- MIEMBRO DE
-  Grupo de Diarios de América
 -  Asociación Colombiana de Medios de Información
 -  Interactive Advertisement Bureau
 -  Superintendencia de Industria y Comercio